

## OBRA NUEVA

# EVANGELINA

(Historia de tres mujeres)

Segunda parte de EVA

POR

E. Rodriguez Solís

Acaba de publicarse esta interesante obra, la cual tiene localizada gran parte de su accion en la Montaña, de la que el autor se muestra gran partidario y admirador: y se halla de venta al precio de DOS PESETAS en las principales librerías de esta ciudad, y en la administracion de La Voz Montañesa.

### LIBROS DEL MISMO AUTOR

La Mujer (5.<sup>a</sup> edición).—Las Extraviadas (3.<sup>a</sup>).—Eva (2.<sup>a</sup>).—Panorama Literario (2.<sup>a</sup>).—Espronceda (2.<sup>a</sup>).

## LA PRENSA

EN EL ASUNTO DEL FERRO-CARRIL DE OVIEDO Á SANTANDER

Siguiendo nuestro propósito de dar á conocer la opinion de la prensa en lo que se refiere á este importantísimo proyecto, copiamos el artículo que ha publicado nuestro apreciable colega *El Eco de Asturias*:

«Se ha recibido un folleto escrito por el señor don Antonio M. Coll y Puig, consagrado á tratar con amplitud y gran copia de datos, del proyectado ferro-carril de Oriente, destinado á unir en estrecho lazo las provincias de Asturias y Santander.

En dicho trabajo se presenta el asunto bajo dos aspectos, el de la conveniencia y utilidad que ha de reportar á las dos provincias, y el del considerable lucro que ha de ofrecer á la compañía constructora y explotadora de la línea.

En apoyo del primer punto, dice muy bien el señor Puig en su folleto:

«La provincia de Santander, y en particular la parte accidental de la misma, cuenta con una importantísima riqueza en ganadería, arbolado, minerales de varias clases—entre estos abundantísimos los de hierro y calaminas—y manantiales de aguas sulfuro-termales, á cuyos establecimientos acuden todos los años miles de personas.

Es indudable que con elementos propios de riqueza, como los mencionados, y de tan imprescindible utilidad para la vida de los pueblos, como son en particular el hierro y las maderas, tan abundantes en esta provincia, especialmente en los partidos de Santander, Torrelavega, San Vicente de la Barquera, Cabuérniga y Potes, se pueden establecer industrias fabriles de suma importancia que ofrecerian pingües rendimientos y para cuyo desarrollo solo es necesario facilitar con la mayor economía y rapidez el trasporte de unos y otros artículos, así como el del carbon mineral, que es factor indispensable para toda fabricacion por medio del vapor.

La inmediata provincia de Asturias, que linda con la parte occidental de la de Santander, posee el citado carbon mineral, con una riqueza en su clase y abundancia en sus criaderos, que constituyen por sí solo la fortuna de diversos concejos de aquella provincia. Además de este artículo posee tambien inmensa riqueza en otros minerales, así como en ganados, maderas y diversos productos agrícolas, incluso las aguas sulfuro-termales, de modo que son dos provincias hermanas en condiciones topográficas, unida la de Oviedo con la parte occidental de la de Santander y esta con la oriental de aquella, y en comunicacion en el día por una carretera de segundo orden que parte y termina en las respectivas capitales de ambas provincias.»

En cuanto á la segunda parte llama en su apoyo el señor Puig la elocuencia irrefragable de los números, demostrando de una manera concluyente que el ferro-carril oriental ha de ser un pingüe negocio para la compañía que le lleve á cabo.

Nos complacemos en reconocer que el señor Puig ha hecho un trabajo acabado, prestando con él un verdadero servicio á ambas provincias que ansian verse unidas por tan poderoso medio de comunicacion.»

## Ecos políticos

Dijo *El Diario Español* que no era amparar á la monarquía indicar que el rey don Alfonso XII ocupaba el trono solamente por la voluntad del pueblo.

Preguntó *El Progreso* al colega conservador si era defender á la monarquía indicar que don Alfonso ocupaba el trono por la gracia de Dios.

Y contesta el diario conovista:

«Nosotros no hemos pedido que se diga tal cosa. Lo que hemos recordado, y es sensible que los ministros de S. M. lo echen en olvido, es que el rey don Alfonso ocupa el trono por derecho de herencia legítima, reconocido y proclamado en la

Constitucion del Estado, y en todas las leyes españolas desde las siete partidas.»  
Pues... llámelo usted *hache!*

La Iberia no las tiene todas consigo.  
Duda, por lo menos, de la buena fé de los izquierdistas, cuando la presencia del señor duque de la Torre en Madrid le inspira las siguientes líneas:

«Con la llegada del duque de la Torre, que estará hoy en Madrid, creen algunos que se acentuará la intransigencia de algunos izquierdistas descontentos, y que volverá á reunirse el directorio.»

Por su parte, los izquierdistas deben tener mucha confianza en la buena fé de los fusionistas, despues de la eleccion de secretarios.

La luna de miel no ha podido ser más corta. El mismo día de la boda han dado un escándalo los novios.

Observa un periódico que los ministros más ofendidos con el señor Sagasta por el desden con que este trató al gobierno en la reunion de la Presidencia, son los que proceden del campo fusionista.

Naturalmente: una cosa es que el señor Sagasta sea su jefe, y otra cosa es que ellos sean ministros.

O de otro modo:  
Una cosa es la amistad y el negocio es otra cosa.

Horas antes de ser derrotadas en el Senado las candidaturas izquierdistas para secretarios, decia *El Cronista* lo siguiente:

«Una esperanza puede abrigar la izquierda, fundada en la torpeza de algunos rurales, que no sabrán como votan, cuando sean llamados, aunque lleven la papeleta abierta en la mano.

Porque están hechos á la manera del cochero aquel, que habiendo de conducir el cortejo de una boda, quiso dar todo á la profesion, y fué á comprar unos guantes.

—¿Qué número—le preguntó el guantero cogiéndole la mano.

—589—contestó el cochero dando el número de su vehiculo.

Constitucional habrá que cuando un secretario diga:

Responderá:  
—Por Sagasta; esto es, 589, como el cochero.»

Los pronósticos de *El Cronista* no se han cumplido.

No se han equivocado los rurales, no.

Han votado en contra de la izquierda como un solo fusionista.

¡Buen chasco se han llevado los que en Madrid pretendian dar á entender al príncipe de Alemania que las demostraciones de simpatías de que era objeto representaban el espíritu nacional. Un periódico barcelonés revela en las siguientes líneas que el príncipe alemán no se mama el dedo:

«Está muy contento (el príncipe) del recibimiento hecho por esta ciudad. Dice que lo aprecia tanto más por cuanto es una poblacion independiente y sin que domine en ella el elemento oficial, como en Madrid.»

De lo que se deduce que el futuro soberano de Prusia ha apreciado en su justo valor los entusiasmos matritenses.

Al menos, con esto da una prueba de mejor sentido que los que trataban de desfigurar los sentimientos del país respecto á la entidad representada por su persona.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Porvenir*:

«Uno de los periódicos de Roma, la *Capital*, hace notar muy oportunamente que el Papa, de cuya cautividad tanto se ha hablado recibe pomposo y libremente á los príncipes; y pregunta cómo es que Leon XIII acoge á un príncipe que es protestante, que ha pronunciado hace poco el elogio de Lutero, que es gran maestre de la francmasonería y que es, por último, huésped del rey de Italia, mientras que los papas y los periódicos católicos no han dejado nunca de tronar contra el protestantismo, la francmasonería y el gobierno italiano.

Cuando se atraviesan ciertos intereses, los altos poderes absolutos son muy dúctiles y muy maleables.

Se prestan á todo.»

Esos altos poderes absolutos guardan solo sus intransigencias, sus intolerancias y sus excomuniones para los de abajo.

Los de arriba son considerados de otro modo muy distinto, aunque sean herejes.

Parece que los trabajos de coalicion entre los republicanos prometen satisfactorios resultados para un breve plazo.

Estos partidos son los que reconocen por jefes

respectivamente á los señores Ruiz Zorrilla, Castelar y Pi Margall, pues los demás grupos que se han formado no tienen parte en la coalicion si es que persisten en no afiliarse á cualquiera de los tres citados partidos.

Mucho celebramos esta noticia que nos trasmiten de Madrid y que nos hace esperar que en breve será un hecho lo que hoy es la aspiracion unánime de nuestros amigos y de los que militan en los partidos afines.

A realizar, pues, ese acto trascendental que tanto ha de influir en la marcha de la política aproximándonos al triunfo de nuestros ideales.

Con motivo de haber sido nombrado senador vitalicio el señor marqués de Viesca queda en esta provincia un distrito vacante para la diputacion á Córtes, que es el de Cabuérniga.

En espera de dicho nombramiento de senador, varios candidatos creian contar con el apoyo del agraciado; pero, segun nuestros informes, quien obtendrá el apoyo de dicho señor y del gobierno es el señor don José Guernica, presidente de la audiencia de Madrid.

Así nos informan que se ha convenido oportunamente.

Habiendo dicho *El Eco Nacional* que los números de *El Porvenir* en que se publicaba el Manifiesto de Ruiz Zorrilla, se vendian á diez céntimos por la mañana y al anocheecer se daban ya á perro chico, dice el apreciable colega republicano:

«En cambio á la misma hora nadie queria ni de balde otro documento muy pregonado.»

Es que hay cosas que por raras hasta de balde son caras!

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Aden 17.—Hoy ha llegado á este puerto con puntualidad el vapor-correo del marqués de Campo, *España*, y continúa su viaje sin novedad para Manila.

Londres 17.—El *Times* refiere hoy una conferencia celebrada el viernes último por su corresponsal en Paris con el marqués de Tseng,

El marqués de Tseng manifestó explícitamente que no podía menos de deplorar que Francia enviase nuevos refuerzos al Tonkin.

Dijo que esto prueba de una manera palmaria que Francia cuenta cada vez menos con el éxito de las negociaciones diplomáticas con el Celeste Imperio.

El proceder de Francia puede producir en China demostraciones de hostilidad.

Añadió que los agentes franceses que presentan á China incapaz de hacer una guerra contra Francia, son dignos de censura porque inducen á error.

Declaró terminantemente que es inevitable una ruptura entre China y Francia si esta potencia se apodera de Bagninh ó Sontay.

Esto no obstante, afirmó que el gobierno de Pekin está animado de sentimientos de concordia y que desearia una transaccion honrosa con Francia.

En su concepto, la mediacion de Inglaterra para llegar á este resultado, produciria excelente efecto.

Hablando despues de la trágica muerte del rey de Annam, expresó su creencia de que aquel se habia suicidado de desesperacion por haber firmado un tratado que ponía á su país en manos de los franceses.

Paris 17.—El periódico *La Justicia* publica hoy un despacho de Berna diciendo que el presidente de la República helvética niega haber vertido opiniones alarmantes suponiendo inminente una guerra europea.

El cólera continúa haciendo estragos en Egipto. Anteayer hubo tres defunciones en el Cairo de atacados de dicha epidemia.

Aumenta la agitacion en el alto Egipto entre cristianos y musulmanes.

Se temen desórdenes populares.

Paris 17.—Los periódicos italianos afirman que la causa de que el príncipe imperial de Alemania no se detuviese en Barcelona para asistir al banquete del ayuntamiento y á la funcion de gala en el teatro del Liceo, fué un despacho del emperador Guillermo que recibió á su llegada á la capital del Principado, previniéndole que se embarcase cuanto antes, á fin de arreglar el itinerario por Italia, de modo que llegase á Roma de día, en vista de los deseos del rey Humberto de tributarle todos los honores militares.

Roma 17.—Se hacen preparativos para recibir solemnemente al príncipe Federico Guillermo. En la estacion será recibido por el rey, ministros y altos dignatarios.

Las tropas formarán el cordon en la carrera. La revista militar se verificará pasado mañana

na en la pradera de la Parnesina, con asistencia de varios generales que al efecto han venido de provincias.

Dublin 17.—Esta mañana ha sido ejecutado el irlandés O'donnell.

Roma 17 (12-50 tarde).—Acaba de llegar el príncipe imperial de Alemania, siendo recibido con gran pompa.

No ha ocurrido ningun incidente.

Hong-Kong 17.—Es inminente el ataque de Sontay por los franceses quienes, segun las últimas noticias, se hallaban en las inmediaciones de la plaza.

Shanghai 17.—El *North China Daily News* publica el texto del informe secreto del general chino Pang á consecuencia de la cual el gobierno de Pekin nombró á Lin comandante de los pabellones negro.

Resulta de aquel documento que los representantes de China en Europa han recibido la órden de facilitar el acuerdo de las potencias con el objeto de ayudar al gobierno chino para proteger á los europeos en los puertos abiertos al comercio.

Paris 17.—El presidente de la república francesa firmó ayer el nombramiento del general Millot como jefe de las fuerzas del Tonkin.

Hong-Kong 17.—Segun las últimas noticias del Tonkin marcharon seis mil franceses hácia Sontay, llegando á siete millas de aquella plaza sin encontrar resistencia.

Se cree que el ataque de Sontay debió empezar el doce del actual.

Se dice que veinte mil chinos y annamitas la defienden.

## Noticias

Dice *El Sol de Castro*:

«La tarde del jueves último pasó un ballenato por junto á los muelles de este puerto, casi tocando con la proa de un vapor inglés fondeado frente al Torrejon y Peña de Santa Ana, á cuyo punto y á los muelles acudió mucha gente para verle, pero se internó luego hacia alta mar.»

Evacuando un informe pedido por el gobernador civil, la comision probincial ha propuesto que sean aprobadas las cuentas municipales de 1883.

Creemos oportuno recordar á los mozos comprendidos en la próxima quinta, que el domingo 30 del corriente á las siete de la mañana se verificará, con arreglo al artículo 70 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, el sorteo general en todos los pueblos para el próximo reemplazo de 1884.

Así lo publicará, en breve, el *Boletín Oficial* de la provincia.

El señor alcalde dispuso anoche que fuese acompañada al hospital de San Rafael una infeliz mujer que se hallaba en un estado de debilidad verdaderamente lamentable.

Ha sido denunciada una mujer que habita en una casa de la calle de los Azogues, por haber hecho lumbre en la cocina en ocasion de hallarse ocupado un albañil en la limpieza de la chimenea.

Dos mujeres promovieron ayer un escándalo mayúsculo en la calle de Socubiles.

El guardia municipal de punto en aquel distrito evitó que se arreglaran el pelo sin necesidad de peine.

Se halla vacante la plaza de médico titular del ayuntamiento de Bárcena de Pié de Concha, con la agrupacion de las de Pesquera y San Miguel de Aguayo, dotada con la cantidad de 775 pesetas anuales por la asistencia de las familias pobres de los mismos.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en aquella secretaría municipal durante el término de quince días.

Tenemos entendido que para el día 5 del próximo Enero, víspera de los Santos Reyes, se proyecta un extraordinario y escogido baile de máscaras en el saloncito del teatro de Variedades, al que asistirá parte de la orquesta del teatro Principal.

Si el referido proyecto se realiza, no es aventurado suponer que la concurrencia será numerosa.

Se han colocado dos grandes faroles en la barca de Treto para que el servicio de noche ofrezca alguna más garantía de seguridad á los pasajeros.

Dícese que se han cruzado varios telegramas con motivo de la descarga de arroz del vapor inglés que, como saben nuestros lectores, se halla de cuarentena en el lazareto de Pedrosa, y dícese igualmente, que será fácil no pueda verificarse

la referida descarga y si tan solo se ordene la ventilacion de aquella mercancia en el mismo buque abriendo las escotillas.

Hoy, si es que se reune suficiente número de concejales celebrará sesión ordinaria nuestra corporacion municipal.

Mañana se abrirá el pago en esta delegacion de Hacienda de los haberes que corresponde á las clases activas y pasivas de esta provincia.

Hemos oido hacer grandes elogios del plano del dique presentado por el señor ingeniero de la junta de Obras del puerto.

La junta dicese aprobó por unanimidad el referido plano, el cual se someterá en breve á la aprobacion del ingeniero jefe de la provincia.

Don Joaquin Arce y Peña ha recurrido en alzada contra una providencia gubernativa que declaró incapacitado á don Gregorio Hondal para ejercer el cargo de presidente de la junta administrativa de Arce, ayuntamiento de Piélagos.

La comision provincial ha informado al gobernador civil que procede revocar un acuerdo del ayuntamiento de Reinosa que se negó á reconocer el derecho que don Carlos Morante tiene sobre unas sepulturas que adquirió en el cementerio de aquella villa.

**Aparatos de salvamento**

Uno de los que más eficaces resultados han dado en las pruebas, es el empleado por el capitán norte-americano M. Mikes, y con el que este distinguido marino hizo un viaje desde New-York á Southampton.

Este aparato, cuyo coste no excede mucho de 2.000 pesetas, que puede armarse en cinco minutos, que puede salvar hasta 50 personas, que no pesa más de 300 kilogramos, y que plegado ocupa tan poco volumen que puede ser fácilmente conducido en una pequeña lancha ó en un bote, está dispuesto del siguiente modo:

La parte flotante la constituyen tres cilindros con sus extremidades terminadas en punta, y contruidos con una doble lona preparada con una materia impermeable, compuesta de dos partes de cola y una gutapercha que se volcaniza elevando su temperatura.

Estos tres cilindros, que se llenan de aire, están provistos de ferro de lona muy resistente, á los cuales van cosidas anchas fajas longitudinales, con los bordes reforzados y con unas líneas de ollas para pasar un *vaiwen*, por medio del cual se unen entre sí las tres fajas formando una sola tela horizontal que á su vez se sujeta á cinco barrotes trasversales de madera que se apoyan sobre ella.

Las extremidades de estos barrotes van sólidamente unidas á otros dos dispuestos en sentido longitudinal, y á los cuales van tambien amarrados los bordes laterales de las fajas extremas y los de otra lona impermeable muy resistente que rodea á cada uno de los tres flotadores por la parte inferior de estos, amarrándose por sus dobleces intermedios á los ya mencionados barrotes trasversales.

Completan el emparrillado que sirve de cubierta, otros cinco barrotes longitudinales atornillados á los trasversales y que, lo mismo que los dos que reciben las cabezas de estos, están divididos en dos mitades unidos con visagras, á fin de que la cubierta pueda ceder en cierto modo á las flexiones longitudinales de los tres flotadores, debidas á la accion que sobre ellos ejercen las olas, facilitándose así la navegacion en esta especie de balsa salva-vidas.

En los barrotes longitudinales extremos van las chumaceras de horquilla para los remos, y en la extremidad del central, cuyo lanzamiento hácia popa se extiende hasta más allá de los flotadores, va instalado el timon.

El día 31 del corriente, á las once y doce de la mañana, se verificarán en el ayuntamiento de Castro de Cillorigo las subastas de varios lotes de robles, comprendidos en el vigente plan de aprovechamientos forestales.

Por don Antolin Lopez han sido halladas tres anclas en la boca de este puerto; una de cinco quintales con treinta brazas de cadena; otra de treinta quintales, y la otra de seis quintales con quince brazas de cadena.

Las personas que se crean con derecho á las referidas anclas y cadenas pueden presentar sus reclamaciones en esta comandancia de marina.

El día 29 del corriente, á las once de la mañana, se verificarán en los ayuntamientos de Camaleño y Rivamontan al Monte la subasta de varios lotes de robles comprendidos en el vigente plan de aprovechamientos forestales.

Estas subastas las publicará el *Boletín Oficial* en la presente semana.

**Noticias de Cuba**

El bandido Agüero y dos de los suyos han desaparecido, y se sabe positivamente se halla en el Norte. Tambien es un hecho han caído en poder de las autoridades otros varios bandidos y es de esperar se hallen todos los demás muy en breve bajo la accion de la justicia.

El día 13 del actual, el capitán del sexto escuadron de la guardia civil, al tener noticia que el bandido José Morejon (a) *Vivijagua*, trataba de robar con su partida el ingenio *Niágara*, salió

con una pareja del cuerpo, y despues de una tenaz resistencia, opuesta por los mismos, logró dispersar la partida, resultando muerto el jefe de los bandidos *Vivijagua*.

Tambien han sido presos los célebres bandidos José Espeso (a) *Chechí* y Eduardo Guzman, autores de muchos robos perpetrados en Pipian, Versalles y otros puntos, habiéndoles ocupado seis relojes de oro, cinco de plata, dos *revolveres* y dos cédulas falsas.

La partida de los Chemendis, que merodea por la jurisdiccion de Santi-Spiritus, pronto caerá en poder de a guardia civil, pues es constante y tenaz la persecucion.

El día 26 del corriente, á las doce de la mañana, se verificará en el salon de sesiones de este ayuntamiento el sorteo para la amortizacion de doce acciones del empréstito municipal correspondiente á la zona de Maliaño.

Dicese que serán nombrados agentes de primera y segunda del cuerpo de órden público de esta provincia—plazas que tiempo há se hallan vacantes—dos individuos del mismo cuerpo que en la actualidad ejercen como agentes de tercera.

Celebraríamos que de esta manera se dieran los destinos; esto es, corriendo la escala.

Ayer llegó á esta poblacion el aficionado taurino Estéban Salazar.

Dicen de San Sebastian: «Sigue el infame tráfico de los enganchadores. Sabemos que estos días andan reclutando á varias jóvenes de esta ciudad, prometiéndolas llevarlas á Burdeos donde las ofrecen buenas colocaciones: en las ofertas solo dejan ver indirectamente su pensamiento de conducir las despues á América.

Para pasado mañana lúnes tienen señalado el día de partida. Llamamos la atencion de las autoridades sobre este particular á fin de que tomen todas las medidas que están á su alcance, así como llamamos la atencion de los padres para que reflexionen el triste porvenir que les espera á esas desgraciadas si consienten en estos viajes. Todos cuantos datos se nos suministren sobre este particular los publicaremos, á fin de combatir este indigno comercio que bien puede calificarse con el epíteto de *la trata de blancas*»

Para la noche del próximo sábado, definitivamente, se anuncia el beneficio de la aplaudida primera tiple doña Emilia Espí, en el Teatro Principal.

Segun nuestras noticias, se pondrá en escena *Bocaccio*, y cantará la beneficiada en un intermedio una pieza de ópera, que será, probablemente, *La Traviata*.

De creer es que la concurrencia será numerosísima, teniendo en cuenta las justas y grandes simpatías que la señora Espí se ha captado en esta capital.

El alcalde de Carmona, señor Trigueros, izquierdista por cierto, ha reducido á prision al director y á un redactor de *El Debate*, de Sevilla, que accidentalmente se hallaban en aquella ciudad, además de haber secuestrado los números de aquel periódico, y metido en el cárcel tambien al repartidor. Creemos que el gobernador de la provincia habrá ya cortado las uñas á aquel cacique.

Otra nueva é inmensa desgracia nos anuncia el telegrafo.

El pueblo de Peñíscola (Castellon), ha sido víctima de una terrible catástrofe á consecuencia de los últimos temporales, de la que hasta ayer no se recibieron noticias definitivas. Han naufragado muchas barcas de pescadores, que se hacen ascender á 52, con sus respectivas tripulaciones, que se cree hayan perecido, si bien hasta el presente no han aparecido más que nueve cadáveres, que ha arrojado el mar en distintos puntos de la playa.

La extraordinaria marejada ha destruido tambien varias fincas del término situadas en la costa.

Se ha iniciado una suscripcion para socorrer á las familias de las víctimas y constituyéndose al efecto una comision para recaudar y distribuir los fondos.

Las autoridades de Castellon han suplicado al gobierno se destine una cantidad para socorrer en lo posible á las familias de las víctimas.

El tercer número del *Santander-Crema* está muy bien hecho y merece la buena acogida que el público le ha dispensado.

Hay en él trabajos literarios muy bonitos y caricaturas perfectamente hechas por el señor Lavin, que revela grandes aptitudes en el manejo del lápiz.

Damos nuestro parabien á los apreciables jóvenes que componen la redaccion de ese festivo semanario, de cuya direccion parece que se ha encargado ahora nuestro estimado compañero en la prensa, señor Oláran.

**El príncipe alemán en Barcelona**

Leemos en *El Diluvio* las siguientes noticias acerca de la estancia del príncipe imperial en dicha ciudad y la patriótica conducta observada por los franceses residentes en la misma:

«El príncipe imperial Federico Guillermo ha abandonado ya nuestra capital. Llegó ayer tarde, á la una menos diez minutos. Las autoridades

que esperaban en el andén le saludaron.

Al llegar al paseo de la Aduana, los alemanes de la colonia de Barcelona dieron gritos de ¡hog! ¡hog! La comitiva siguió la carrera que anunciámos ayer.

Formaban parte de la misma, además de las autoridades, comisiones de magistrados, del cláustro universitario, del fomento de la produccion española, del instituto del fomento del trabajo nacional y varios alemanes y el ayuntamiento en corporacion.

En los sitios del tránsito habia algunos curiosos. En la Rambla, paseo de Gracia y plaza de Cataluña no habia más concurrencia que la acostumbrada en días ordinarios. Además de las sociedades, varias casas particulares tenian colgadas en los balcones. Los aficionados á cálculos decian que habia ayer más colgadas que en las últimas veces que han llegado personajes de altísima posicion en Barcelona.

La comitiva formaba un total de unos cuarenta y cinco coches.

Llegado el príncipe á la capitanía general, se asomó al mirador y luego empezó el desfile. Fue esta la única ocasion en que se aglomeró la gente, quizá por el deseo de presenciar el movimiento de tropas.

Al terminar el desfile, los alemanes agrupados al pié del mirador victorearon al príncipe de su nacion.

Durante largo espacio de tiempo se vieron juntos en el mirador al príncipe y al obispo, señor Catalá, que tenia una conversacion animada.

En resúmen, el recibimiento fué respetuoso, pero frio.

Los espectadores estaban dominados por una curiosidad natural.

El príncipe imperial se embarcó á las cinco y media de la tarde, y á las siete y cuarto la escuadrilla abandonaba el puerto.

La colonia francesa de esta capital dió ayer una prueba más de su cordura y sensatez. Apenas se vió un francés por las calles de Barcelona.

Dicha conducta ha sido muy bien comentada en todos los círculos barceloneses.

Ya saben los franceses cuánto se les quiere en Barcelona.»

**Tribunales**

**Juicio oral y público**

Segun teniamos anunciado, ayer se vió en juicio oral y público, ante una numerosa concurrencia, la causa seguida contra nuestro estimado y particular amigo don Manuel Llata Rosillo.

Hé aquí el hecho, segun resulta de autos:

El día 16 de Setiembre de 1882, á las cuatro de la tarde, hallándose detenido el coche que de esta capital hace servicio á la inmediata villa de Torrelavega, vió el señor Llata que iba en él el alcalde del valle de Piélagos, don Miguel Perez del Molino. Sa aproximó á la portezuela del referido carruaje y le dijo que si daba órden para que se le exhibiesen las cuentas de aquel municipio, á lo que contestó negativamente. Cruzáronse varias frases con este motivo entre ambos, y el señor Molino promovió querrela contra el señor Llata Rosillo por una palabra que consideró injuriosa, y que fué pronunciada en contestacion á otra que tambien el demandado consideró ofensiva.

El señor Llata Rosillo, sentado en el banquillo de los acusados, vestia de frac y lucia varias condecoraciones.

Declararon como testigos de cargo los señores don Antonio Bezanilla, Narciso Sierra, Santiago Lanza, Cándido Llaguno, Ignacio Villar, Juan Pila, José Cadelo, Manuel Gonzalez, Ramon Vega, Manuel Villar y Juan Fernandez.

Es de advertir que don Habencio Cárabes, acusador privado, se vió obligado á llamar la atencion de la Sala por las demostraciones que observaba en muchas de las personas que presenciaban el acto, cuando declaraban los anteriores testigos. La presidencia llamó enérgicamente al órden y mandó á los empleados retiraran del local á los que no estuviesen con la compostura debida en tan solemne acto.

Se presentaron y declararon como testigos de descargo los señores don Manuel Santíyan del Hoyo, respetable coronel retirado, don José de la Sota, don José Pereda y don Saturnino Perez.

El primero de estos señores, ó sea el señor Santíyan, hizo una verdadera historia del hecho, con claridad suma, historia que se notaba oía el público con gran silencio. Decia el señor Santíyan: «Sí, señores magistrados, presencié un acto que me causó honda sensacion. Ví correr, vergonzoso me es decirlo, á los concejales y ocultarse en las casas próximas á la casa ayuntamiento, cuando vieron que nos dirigamos á examinar las célebres cuentas de aquel valle.»

A las tres próximamente de la tarde nos retiramos de la tribuna de la prensa, en ocasion en que continuaban deponiendo los testigos de descargo, de los que aun faltaban ocho.

Se suspendió el juicio despues de haberse terminado las pruebas, para que hoy dé comienzo á las doce de la mañana la acusacion fiscal.

**CURIOSIDADES**

**Conservacion de la carne**

En un estudio acerca de la posibilidad de utilizar en estado fresco la carne de Ultramar para la alimentacion de Europa, escrito por el doctor Closet, de Lieja, se consignan curiosas noticias sobre tal asunto, y se expone un procedimiento que surte el efecto de conservar durante mucho tiempo, y en buen estado, la carne que á él se haya sometido.

Para esto, se sumerge la carne en una solucion de bisulfito de sosa al 8 por 100 de concentracion, y se coloca en una caja de hoja de lata, herméticamente cerrada, en la cual se haya creado una atmósfera de aire modificado por su paso al través de tubos de vidrio, expuestos al calor, llenos unos de pedazos de carbon vegetal y otros de una mezcla de carbon vegetal y azufre.

Los experimentos hechos de tal procedimiento en la escuela de veterinaria, han demostrado que la carne de buey, la de carnero y la de cerdo, sometidas á las precitadas operaciones, se conservaban en perfecto estado durante treinta y dos días, sin desmerecer en su aspecto ni en sus propiedades.

**Tranvía eléctrico de Brighton.**

Tenemos datos seguros de los resultados obtenidos en aquella poblacion inglesa por este nuevo medio de transporte.

El número de pasajeros es de mil doscientos, y la distancia recorrida de 50 millas. El 11 de Agosto último se inauguró la vía, y desde esta fecha circulan los coches con toda regularidad.

La pérdida de la corriente eléctrica no excede de un 10 por 100 en tiempo húmedo, y de un 5 en tiempo seco. La vía misma sirve como conductor de dicha corriente. Por fin, un sencillo mecanismo determina la parada del carruaje instantáneamente y con toda seguridad.

**Curacion de la dipteria**

El doctor Beuzon, dice el *New-York Medical Journal*, ha obtenido excelentes resultados con el yodoformo para el tratamiento de la dipteria.

Aplica esta sustancia en polvo puro con un pincel sobre la membrana enferma, lavándola antes con objeto de quitarle toda mucosidad.

Emplea el yodoformo ocho veces en veinticuatro horas, seis durante el día y dos por la noche. Seis son las personas afectadas de dipteria, á quienes el doctor Beuzon ha curado por este procedimiento.

**Corcho artificial**

Este producto se compone de 18 partes, en volumen de 6'3 kilogramos de sarrin de corcho y cola hirviendo, formando un volumen, ó bien 3 kilogramos de almidon y 25 kilogramos de agua hirviendo.

El corcho se amasa en la cola hirviendo, y en seguida se mezcla el producto, que inmediatamente despues se somete á la temperatura de 100 centígrados.

Se moldea el objeto que se pretende obtener, y despues se deja secar, operacion lenta, puesto que en un objeto de 2 milímetros de espesor tarda dos días en secarse completamente.

**Revista extranjera**

El conato de manifestacion anarquista en Paris.—La cuestion franco-china.—Lo de Egipto.—Deberes de Inglaterra.—El viaje de Kromprinz á Roma.—Actitud del Vaticano.—Los Estados-Unidos de Australia.

Estos días pasados el telegrafo nos ha hablado mucho de una manifestacion anarquista en embrion que demuestra hasta la saciedad que los constantes bullangueros que en Francia se han bautizado con aquel nombre, hacen cuanto está en sus manos por perder la república francesa.

El gobierno habia tomado sus precauciones para evitar el escándalo que se preparaba en la plaza de la Bolsa de Paris y, como era de esperar la manifestacion abortó.

Todavía no se han roto de una manera oficial las hostilidades entre franceses y chinos, pero los primeros hace días que vienen batiéndose en las regiones tonkinesas, hasta ahora con buena fortuna, y los segundos se aprestan á la guerra con toda actividad.

Las últimas noticias que de allí se reciben, nada tranquilizadoras por cierto para Francia, hablan de una insurreccion de Hue hecha por instigacion de los delegados chinos.

Aseguran algunos que los insurrectos han llegado hasta el asesinato del emperador de Annam por ser amigo de los franceses, y aun cuando esta última parte de la noticia no ha sido confirmada y puede considerarse como una exageracion, es de todo punto innegable que el estado de cosas justifica la alarma que hoy existe en Francia.

Uno de estos días, á pesar de la ruda y no muy patriótica oposicion que se les ha hecho, quedarán aprobados en las Cámaras francesas los créditos extraordinarios que el gobierno pide para atender á las necesidades de esa campaña y es facil que inmediatamente comunique el ministerio órdenes terminantes al general Courbet que está en el Tonkin para entrar de lleno en operaciones, por decirlo así, contra los enemigos de Francia en aquellas regiones, sean ellos los que sean, chinos, annamitas ó pabellones negros.

Pronto tendremos conocimiento de sucesos graves, si los esfuerzos de Inglaterra no logran evitar que las cosas pasen adelante.

Mucho trabaja para ello la Gran Bretaña. Y que tiene estos días cosas propias en qué pensar, de tal naturaleza, que constituyen verdaderos conflictos para su política.

La cuestión de Egipto va tomando un cariz tan todo extremo alarmante. Aquello es un desajuste espantoso que, en mi concepto, Inglaterra tiene el deber moral ineludible de evitar. No es esto decir que tome á su cargo la loca empresa de restablecer el orden en las provincias de Sudán. Allá se las hayan aquellos musulmanes con su nuevo Profeta, en tanto suena para el África la hora de ser conquistada por la civilización moderna, y más debe pensar seriamente en las conquistas del mahadi y evitar que el Egipto alto se vea invadido por esas hordas fanáticas que parecen querer rivalizar en sus conquistas con los primeros califas del islamismo.

El gobierno inglés, que echó sobre sus hombros la responsabilidad inmensa de una intervención en Egipto, que no es mi propósito discutir ahora, debe recordar aquel refrán castellano *quien dá á las maduras que está á las duras*, y aceptar las consecuencias de aquel atrevido paso que comenzó con el bombardeo de Alejandría y se apagó con la victoria de Tel-el-Kebir.

Es de suponer que así lo hará, y por eso, sin duda, el gobierno, según nos dicen los últimos despachos de las agencias telegráficas, piensa aconsejar á la reina que convoque para muy pronto al Parlamento, donde, á más de esta cuestión vitalísima, tratárase enseguida del triste estado de cosas en Irlanda, donde estos días han vuelto cometerse asesinatos en las personas de algunos que se negaban á seguir por la senda emprendida por los intransigentes irlandeses.

Uno de los propósitos que se atribuyen á Mr. Gladstone para calmar los agitados ánimos de la isla es el de aconsejar á la reina Victoria el arbitrio de O'Donnell, el vengador de los inventores, de cuya sentencia de muerte dí cuenta á mis lectores en mi última carta.

Estos puntos negros que yo señalo en la situación de Inglaterra no ha sido obstáculo para que el acto de inaugurar una estatua de Mr. Gladstone en el club liberal de Londres, verificada el día 13, pronunciará lord Granville un discurso político muy tranquilizador.

En Roma se hacen grandes preparativos, según despachos recibidos, para recibir al príncipe imperial de Alemania, que visitará al rey de Italia y al Papa de regreso de su expedición á nuestro país.

El hijo del emperador Guillermo, el presunto heredero de la corona del imperio alemán, que en nuestros tiempos la nación que más encarecida guerra ha hecho á la política de la Iglesia Católica, el príncipe que será huésped de Humberto I, y que durante su permanencia en Roma alojará en el régio alcázar del Quirinal, será, sin embargo, recibido por el Pontífice.

Este caso, primero en su clase desde la realización de la unidad italiana, demuestra que León XIII sabe transigir con las necesidades de los tiempos modernos.

En Sidney se han reunido de nuevo delegados de todas las provincias que constituyen la gran familia inglesa de la Australia, para hallar los medios de dar forma al pensamiento de constituir aquel continente en Estado independiente, y se llamará Estados-Unidos de Australia.

Gloria á Inglaterra, que tales resultados ob-

tiene con su sábia política colonial!—A. DE L.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

**Madrid 18 (7-15 n.)**  
Las Cámaras se han ocupado del nombramiento de comisiones.

**Madrid 18 (9-15 n.)**  
Para la comision de actas solo han triunfado los izquierdistas.

El gobierno espera se le dé la batalla en las Cortes para pedir su disolucion.

**Madrid 18 (10 noche).**  
Acciones del Banco de España. . . . . 262-00.  
Deuda amortizable del 4 por 100. . . . . 71-00.  
Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . . 57-55.  
Id. id. exterior. . . . . 56-90.  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 89-75.  
Cambio sobre Londres. . . . . 47-30.  
Cambio sobre Paris. . . . . 4-93.  
Fabra.

**Barcelona 18 (5 tarde).**  
Cotizacion oficial.—Bolsa:  
Acciones del Banco Hispano Colonial. . . . . 43-00.

**MOVIMIENTO DE BUQUES**

**ENTRADOS**  
Vapor Nervion, 275 ts., c. Aguirre, de Bayona con 3 cajas productos farmacéuticos á don B. R. Saro; 4 id. cristales á don J. Gurtubay; 2 idem queso á don M. Suarez Inclan; 2 bultos drogas á don Juan García; 2 cajas cautchuc á don M. Aguado; 3.000 tablas y 250 fajos á la señora Viuda de Perlacia; 2 cajas vino á los señores Regatillo y compañía; 5.000 tablas y 200 fajos á don L. M. Martinez; 11 barriles blancos de zinc á don R. Lecuna; 3.500 tablas á don T. Gomez; 1.386 tablillas á los señores Pereda y compañía; 83 cajas bujías á la orden; 1 fardo papel á don B. R. Saro; 6 cajas alpargatas á don A. Lamera; 140 bocoyes vino, 8 fardos alpargatas y 2 sacos habas á don A. B. Perez; 3 cajas hilazas á don A. Basabe; 6 bultos libros y papel á don J. M. Ceballos.

Vapor Santoña, 35 ts., c. Ulibarri, de Bilbao con 23.800 kilogramos corteza á don Manuel Arrutia; 25 barriles y 1 cuarterola vino á don Miguel Lecuona; 2 cajas vino á la orden; 436 id. conservas, 20 sacos sebo y 5 cajas botellas vacías á don Angel B. Perez.

Vapor Reina Mercedes, 2.049 ts., c. Mataró, de Burdeos con carga para América.  
Vapor Faraday, 555 ts., c. Baker, de Sunderland con 1.004.850 kilogramos carbon á don S. Aguado.

Vapor Vizcaino-Montañés, 186 ts., c. Zaranga, de Bilbao con 225 barras hierro á don J. Pardo; 3 cajas con objetos á los señores Dóriga é hijos y Botin; 40 cajas bacalao á don H. Gurtubay; 3 cajas arroz á don A. Lamera; 1 barril drogas á don J. García; 24 fardos hierro á la señora viuda de Annam; 50 cajas y 175 barriles conservas á los señores Q. Crespo y compañía; 8 rollos jarca á don R. Lecuna; 6 sacos manzanas y 211 id. castañas á la señora viuda de Payo; 12 cajas bujías y 30 id. jabon á don P. Carreras; 165 cuarterolas vino á don A. Lamera; 12 sacos castañas á don J. Lugo; 3 pipas vino á los señores A. B. Perez y compañía; 48 fardos cacao á don H. Gurtubay.

**Manifestacion importante.**—Rosario R. A., Marzo 26 de 1880.—Sres. Lanman y Kemp.—Muy señores míos: Tengo el gusto de poner en su conocimiento los felices resultados obtenidos mediante el auxilio de la Divina Providencia y el uso continuo de su Pectoral de Anacahuita, con cuyo poderoso y vivificante remedio he conseguido curarme de una bronquitis pertinaz y crónica que haci ocho meses me atormentaba, sufriendo, como era consiguiente, los rigores de tal afeccion. Durante dicho periodo, como era natural, apelé solícito á cuantos medicamentos conocidos hay con objeto de alcanzar mi curacion, ó, por lo menos, aliviarme, mas habiéndome fallido todas, y no encontrando recursos en la ciencia adopté el consejo de varios amigos de comenzar el uso del Pectoral de Anacahuita, y gracias á este precioso específico me encuentro hoy completamente curado. Ustedes, señores, con la introduccion de ese valioso medicamento, han hecho un grandioso beneficio á la humanidad, y yo, por mi parte, no puedo menos de elevar á ustedes mis más respetuosos conceptos de gratitud, por el gran triunfo obtenido, no tan solo en mi curacion, sino en todos los casos en que lo he aplicado. Sírvanse, por tanto, dar publicidad á las líneas que anteceden si las consideran de algun valor y dispongan de su muy atento y S. S.—Teodoro Ferrer.  
De venta en las principales farmacias y droguerías.  
Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 68

**CONFITERIA DE TOMÁS ALVAREZ**  
Calle de la Compañía núm. 11

**¡¡Dulces.... impresiones!!**  
Tengo con gran profusion para las fiestas presentes un riquísimo turron de mil clases diferentes. Hay de bombones la mar en lujosas bomboneras propias para regalar á las muchachas solteras. En mazapanes muy suaves tengo cajas en mis listas de anguillas, serpientes, aves, besugos... y fusionistas! Solo que vengais os pido á admirar mi mostrador. ¡¡Venid á ver mi surtido!! ¡¡No cuesta nada el olor!!  
11—Calle de la Compañía.—11

**Verdadera ganga**  
Botinas especiales para caballero. Son con dos suelas cosidas, de solidez garantida, á 11 pesetas par.

**ZAPATERIA DE B. MIERES**  
San Francisco, 28, Santander

**Tesoro de la boca**  
Superior dentífrico, calmante de los dolores de muelas y preservativo de las enfermedades de la boca. Usase con preferencia por las Reales Personas, y con gran éxito. En todos los pueblos de España, á 6 rs. frasco.—En Santander, Farmacia de Gomez Marañon.

**INTERESANTE**  
Los padres de los soldados fallecidos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pension de 2 reales diarios. Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, antes del 22 de Octubre de 1868.  
D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones. 25

**ANUNCIO**  
Un jóven de 30 años, que ha servido en la guardia civil y en el ejército de Ultramar, desea colocarse en un escritorio, almacen ú otra cosa análoga; informarán en esta redaccion. 4-4

LA ANTIGUA Y ACREDITADA  
**CASA DE PRÉSTAMOS**  
De la calle de la Blanca, números 13 y 15, se ha trasladado á la de San Francisco, núm. 29, piso 2.º, frente á la iglesia, donde continúa la almoneda de alhajas de oro y plata garantizadas, ropas hechas de todas clases y trajes de máscaras; tambien se da dinero sobre toda clase de garantías que convengan.  
No EQUIVOCARSE  
SAN FRANCISCO, 29, PISO 2.º  
Frente á la iglesia.

**TURRONES**  
Se acaba de recibir un gran surtido de Alicante, Gijona, Yema, Nieve y Peladillas. 4a3  
Aguardiente carabanchel de Valencia.  
Idem del Perro Paco.  
VINO RANCIO del año 72.  
**COMERCIO DEL VALENCIANO,**  
10.—CORREO.—10.

**ANUNCIO**  
Se dan las debidas gracias á la amable persona que halló una carta y la mandó á su destino. 3-2

**GRAN BAZAR DE SAN FRANCISCO**  
FRENTE Á LA IGLESIA  
Venta de camas á plazos  
**DESDE UNA PESETA SEMANAL SIN FIADOR**  
Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.  
Ventas al contado 10 por 100 de descuento.  
¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

**SIN FIADOR GRAN FÁBRICA DE LICORES**  
DE TODAS CLASES  
Paseo de Miranda, 5 y 7  
Desde hoy la venta detallada de los licores de esta acreditada fábrica se hace en los almacenes de D. Enrique Lopez Barredo, calle de Velasco, 13, en cuyo local encontrarán los consumidores cuanto en clases y marcas puedan desear. 30-27

**RELOJES**  
Los famosos remontoirs de níquel, tan anunciados, que señalan las horas, minutos, segundos, el día, la fecha y el mes, se recibieron ya y se encuentran á 55 pesetas garantizados, en la relojería de don Ventura García de la Revilla, calle de la Ribera. D

**ANUNCIO**  
Desde el 9 del corriente queda abierto al público el servicio diario de coches denominados «La Princesa» en combinacion con el tran-vía de Portugalete á Bilbao, al precio de 50 rs. asiento interior y 40 cupé, siendo por cuenta de esta empresa el pasaje del tran-vía.  
**HORAS DE SALIDA.**  
De Santander, á las seis de la mañana, Becedo, 1, J. Lopez.  
De Bilbao, á las seis de la mañana, Arenal, Sergio Jimenez. 15-8

**ANUNCIO**  
El dueño de la antigua y acreditada salchichería de la plaza de la Pescadería, pone en conocimiento del público que acaba de adquirir una partida de cerdos cebones, procedentes de una fábrica de harinas de Castilla. Tambien ha recibido una buena remesa de jamones, chorizos y otros embutidos, todos superiores. En dicho establecimiento se siguen expendiendo las exquisitas salchichas que tanta fama han adquirido.  
Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, calle de San Francisco, núm. 29. Santander.—1881.

III  
y no veía límites á nuestras ganancias, ni no á nuestra ambicion. Con su espíritu no habia formado ya el cálculo de que si una determinada de frases producía un millón de francos, no habia sino aumentar indefinidamente el número de las frases para acrecentar racionalmente el producto.  
Tú eres vigoroso, Jerónimo, me decia. puedes cavar doce horas diarias sin matarte: tienes lo que te hace falta. Haciendo una columna de folletín por hora, resultan doce columnas al día. Pongamos, todo lo menos, 28 francos al día. Pongamos, todo lo menos, 240 francos, ó sea 86.600 al año. ¡Hé ahí una cosita decente! Con pueden gastar borcuéguis leonados y cosas de mas que eso.  
Igual; pero no hay que ponerse orgulloso. Darse cierta importancia no está en los buenos mostrarse siempre atento con los señores. No es culpa suya si manejan un lápiz en lugar de una pluma.  
pero es bueno mostrarse siempre atento con los señores. No es culpa suya si manejan un lápiz en lugar de una pluma.  
frases y de líneas, yo, á quien habeis visto inocenton, haciendo la guerra á mi costa, dando los restos de mi patrimonio en la im-

III  
no en Nápoles, ganar allí un palacio á la lotería, tratarme con los grandes duques y los soberanos, recibir de ellos una infinidad de petacas, seducir al príncipe Metternich bajo el punto de vista del vellocino de oro, ser agasajado con lisonjeras frases de la boca misma de la emperatriz de Rusia, llevar, en fin, la vida de los grandes escritores del tiempo, tener acreedores y pagarles lo menos posible, traer á los editores como pandero de brujas, gustar los beneficios de la expropiacion y del arresto por deudas, arrojar el pañuelo á las reinas del teatro; en una palabra, agotar esa copa llena de embriaguez y de amargura, un día á la cabeza de treinta mil francos, el siguiente buscando una pieza de cien sueldos; tan pronto en el cielo como en el abismo; desgraciado con mi felicidad, dichoso con mi miseria; siguiendo sin vacilar las alternativas de esa existencia gitanesca, adornada con bastones fabulosos, con pipas de espuma de mar y con cintas de todos colores. Hé aquí qué sueños me inspiraba la primera hora de mi triunfo.  
»Malvina, como podeis suponer, no era extraña á ninguno de estos proyectos. Por primera vez abundaba en mis ideas. Habiala fascinado el primer billete de banco conquistado á punta de

107  
para nosotros, bajo estas bases. Mirad, acabo de recibir una série de folletines de un muchacho que me lo debe todo; su génio, su gloria, su reputacion. En el día es tal su capacidad, que me espanta: ese chico me engañó, pues nunca creí que pudiese remontarse tan alto. Por curiosidad voy á leer el final de su primer folletín, lo que nosotros llamamos el corte, el punto en que se revela un verdadero artista. Esto podrá servirnos de estudio.  
«Mi interlocutor buscó sobre su bufete el manuscrito de que acababa de hablarme, pasó varias cuartillas, y llegó de este modo á las últimas páginas.  
—¡Ah! ¡esto es! dijo. Hay que advertiros que la escena pasa en un castillo misterioso. Esto es muy nuevo como efecto.  
«Entonces leyó lo que sigue:  
«Ethelgida, despues que su doncella la hubo desembarazado de sus arreos, se miró durante algun tiempo en un espejo. Repasaba en su memoria las palabras que se le habian escapado á Alfredo en la escena del bosquecillo. Sin embargo, este recuerdo se fué desvaneciendo poco á poco para dar lugar á otros pensamientos. Miró á su alrededor, y no pudo reprimir su terror

**Compagnie Générale Transatlantique**  
**VAPORES - CORREOS FRANCESES**  
Precios de pasaje, en pesetas.

	PRIMERA CLASE			Entradas Puntos...
	1.ª categoría	2.ª categoría	3.ª categoría	
Para La Habana, Santiago de Cuba, Mayagüez y San Juan de Puerto-Rico.	900	800	700	250
» Guadalupe, Martinica, San Thomas.	965	825	750	400
» Santa Lucía, Trinidad.	965	825	750	450
» Cabo-Haitiano, Puerto-Príncipe, Jamaica.	1059	925	750	450
» La Guayra, Puerto-Cabello, Curasao, Savanilla, Colon, Cumana.	1100	965	750	450
» Demerari, Surinam, Cayenne.	1100	965	750	500
» Veracruz.	1240	1100	825	500
» Para San Francisco.	1690	1310	—	600
» Guayaquil.	1565	1430	—	580
» El Callao.	1675	1575	—	663
» Valparaiso.	2075	1975	—	830

En estos precios no va comprendido el ferro-carril de Panamá.

  

	PRIMERA CLASE		2.ª clase
	Cámaras exteriores	Cámaras interiores	
Del Havre.	500	400	300
De Paris (comprendido el ferro-carril).	530	430	323
De Nueva-York (al Havre).	100	80	60
De Nueva-York (a Paris (comprendido el ferro-carril)).	106	86	64 1/2

Billetes de ida y vuelta valaderos por un año con una reducción de 10 por 100. Tercera clase 135 pesetas del Havre á Nueva-York.

**Notas.** Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán á bien dirigirse á esta agencia antes del 15 del corriente con el objeto de retener sus billetes. Deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de esta provincia, sin cuyo requisito no pueden embarcarse. Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabida antes del 5, á fin de que esta agencia pueda pedir el hueco á la Direccion á Paris. Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores. Los vapores de esta Compañia ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujoso arreglo de sus cámaras, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa; pudiendo asegurar que ninguna otra Compañia los aventaja. Los precios de pasaje y flete son los más arreglados. Tarifas y prospectos se dan gratis. La Agencia general en Madrid se encarga de facturar directamente las mercancías y equipajes desde el domicilio de los señores remitentes. Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse en Madrid á D. José María Alonso de Beraza, Agente general en España de la Compañia, Olózaga, 1.—En Santander, al Sr. D. A. J. Galland, Muelle, 30.—En Barcelona, á los Sres. Hijos de Comas Salitre y Compañia.—En Cádiz, al Sr. D. A. Siere, Baluarte, 5.—Málaga, al Sr. D. A. Bjerre.

**PECTORAL DE ANACAHUITA.**



Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de Asma, Tos, Mal de Garganta, Espustos de Sangre y Tisis. MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAN DE LANMAN Y KEMP, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

**¡¡ La SANGRE es la VIDA !!**

**El ROB LECHAUX**

Con los zumos Concentrados y Yodurados de BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA PREPARADO POR Mario LECHAUX, Farmacéutico de BURDEOS

Este producto vegetal, obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la sangre; destruye la acidez y los principios morbosos que causan todas las enfermedades. Impide y cura rápidamente los Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, las Herpes, las Fistulas, las Caries, el Ozena, la Sífilis y los restos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.; da á los niños raquíticos la fuerza y los colores, á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías. *Numerosos certificados, medicos y particulares.* Exíjase sobre todos los frascos la firma del inventor.

DEPOSITOS EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

Venta al por mayor: En Casa de Mario LECHAUX, rue Sainte-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO

Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**

**PASTILLAS y POLVOS PATERSON**

con BISMUTHO y MAGNESIA

Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

PASTILLAS: 12 Reales.—POLVOS: 24 Reales. Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.

Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

**VILLE DE ST. NAZAIRE**

Capitan TORLOIS.

Saldrá de Santander el 22 de DICIEMBRE

Para San Thomas, San Juan de Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Con correspondencia en San Thomas: 1.º Guadeloupe, Martinique.—2.º Ponce, Mayagüez, Cap haitian, Santiago de Cuba y Kingston.

El magnífico vapor de 3.000 toneladas y 2000 caballos

**OLINDE RODRIGUES**

capitan CAHOUR.

Saldrá de Santander el 26 de DICIEMBRE

Para COLON (sin trasbordo)

Con escalas en Pointe-a-Pitre, Basse Terre, Martinica, Carúpano, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla; y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacifico.

El vapor de 2.600 ts. y 660 caballos

**VILLE DE PARIS**

Saldrá de Santander del 8 al 11 del presente mes

Para San Nazario

Procedente de Veracruz, Habana, Puerto-Rico y San Thomas.

El vapor de 3.000 ts. y 660 caballos

**SAINT SIMON**

Saldrá de Santander del 16 al 18 del presente mes

Para Burdos (Pauillac) y el Havre. procedente de Colon, Savanilla, Puerto-Cabello, La Guaira, Carúpano, Fort de France, Saint Pierre, Basse Terre y Pointe á Pitre.

El vapor de 3000 toneladas y 660 caballos

**CALDERA**

Capitan CRAMPON

Saldrá del HAVRE Y BORDEAUX PARA VERACRUZ el dia 4 de Diciembre, y del 9 al 10 de la CORUÑA

Con escalas en San Thomas, Ponce (facultativo), Mayagüez (facultativo), Puerto Plata, Cabo Haitiano, Puerto-Príncipe y Habana.

El vapor de 2600 toneladas y 660 caballos

**VILLE DE BORDEAUX**

Capitan KERSABIEC

saldrá de SAINT NAZAIRE PARA COLON el dia 6 de Diciembre.

Con escalas en Guadeloupe, Martinica, La Guaira, Puerto Cabello y Savanilla, y por correspondencia con:

1.º Port de France, Santa Lucía, Trinidad, Demeray, Surinam y Cayena.

2.º En Colon con Panamá y todos los puertos del Pacifico.

**ENFERMEDADES SECRETAS.**

**CÁPSULAS RAQUIN**

Estas cápsulas son superiores á todos los medicamentos empleados en el tratamiento de las enfermedades secretas.

Estas cápsulas, absolutamente desprovistas de hedor, son muy bien toleradas por los enfermos que no pueden soportar la copaiba ó los demás remedios de la misma clase, obrando en dosis tres veces menores. De tres á seis cápsulas al dia bastan para obtener rápidamente la curación de los fijos mas intensos.

Las Cápsulas de Raquin han sido aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Depósito en PARIS, en casa de FUMOZUE-ALBESPEYRES, 78, Faubourg Saint-Denis, y en el Extranjero en todas las Farmacias en que se halla tambien la **INYECCION RAQUIN**, complemento del tratamiento.

**CASO EXTRAORDINARIO**

Hasta hoy eran conocidas en todas las naciones donde se habla la lengua de Cervantes, las renombradas PILDORAS PURGANTES DE MUNERA HERMANOS, DE BARCELONA. Mas hoy lo son ya en Inglaterra. Este es el caso extraordinario. ¿Y por qué han podido penetrar donde nadie penetra?

Porque las PILDORAS PURGANTES DE MUNERA están compuestas de vegetales puros.

Porque no dan retortijones de vientre, porque son el mejor purgativo de la sangre; porque segun indica su prospecto, el que las tome puede á su placer graduar la purga, sin alterar para nada las horas de las comidas. Porque es el purgante más barato de cuantos se conocen. Cada caja contiene 25 píldoras y cada dos píldoras constituyen una purga suave, y una caja vale 2 reales. ¿Y por qué tan baratas? Para que estén al alcance de todas las fortunas y de esta manera poder vender cuatro millones de cajas cada año. Se recomiendan contra los estreñimientos, digestiones difíciles, dolores de cabeza, hidropezia, reumatismo, afecciones del hígado, personas de vida sedentaria y á las que están propensas á afecciones nerviosas, jaquecas y gastralgias. Las acompaña extenso prospecto.

**TOS**

Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona.—Santander: en las principales boticas y droguerías.

**AGUA de COLONIA de ORIVE**

No hay otra que la iguale en aroma fino y delicado, bondad exquisita y baratura incomparable. Compare con las de más fama de Inglaterra, con las de Violet, Farina y otras extranjeras. A igualdad de tamaño que las de más renombre, es tres veces más económica que todas ellas. El que usa una sola vez este acreditado perfume nacional es ya cliente seguro. Grandes botellas de 3, 6 y 12 reales. De venta en toda farmacia y perfumería bien surtida. Exigir el rótulo de «Farmacia de Orive Bilbao» en el vidrio y en la cápsula, y además la marca de fábrica, sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de Agua de Colonia de Orive.—Santander, Farmacia del Sr. Jimenez, casas de Pombal.

**Rossetter's Hair-Restorer**

Restaurador del Cabello

Es el único preparado que positivamente puede restituir al cabello blanco ó gris su color primitivo ya sea negro castaño ó rubio perdido por causa de enfermedad ó edad avanzada. Ayuda la naturaleza dándole aquel sedoso que dá al cabello su color natural la luzidez, la fuerza y la belleza de la juventud. Destruye la caspa y los demás males de la cabeza, impide la caída del cabello, lo hace crecer fortifica y hace renacer en las partes calvas cuando queda la raíz. *Defenderse contra las imitaciones que se venden con el nombre de ROSSETTER.*—El ROSSETTER autentico lleva la marca de fábrica arriba indicada sobre las etiquetas y sobre la capsula así como el nombre de E. R. KEITH, y la etiqueta escrita en español y en inglés.—Se vende al por mayor y al por menor al precio de todos los demás artículos de tocador en todas las ciudades de España.

Representantes en España: Sres. Rodriguez y Nadal, Mendizabal, 19, Barcelona.—En Santander, Manuel Martinena, Bazar de la Dalia Azul, calle de San Francisco.

108

«al aspecto de una lúgubre tapicería, sobre la cual estaba clavado un gran crucifijo de marfil. Pareció que en el silencio de la noche un gemido lúgubre se percibía, y que un retintín de cadenas partía de la pieza inmediata. De repente comenzó á vacilar la claridad de las bugías, sin que pudiera adivinarse cual era la causa de esta agitación. Ethelgida, espantada, se echó sobre su cama y trató de formarse una muralla con las cortinas; pero cuál fué su terror, al ver salir de la pared que hacia frente á su alcoba un brazo desnudo teniendo de los cabellos una cabeza sangrienta y desfigurada.»

«¿De quién era aquella mano? ¿De quién era aquella cabeza?»

«(Se continuará en el número inmediato).»

—Ved ahí lo que yo llamo acabar un folletín, continuó el director; es decir que de dos millones de lectores, no habrá uno solo siquiera que no desee saber qué cabeza es esa tan atrevidamente suspendida entre dos números. El medio se puede calificar de triunfante; ahí teneis un modelo que imitar.

»Al acabar esta frase, mi protector se levantó; evidentemente me despedía. Quedó convenido que yo renunciaria al folletín ejecutado segun

109

mi método estético, y que me ensayaria en el folletín al uso de las familias. El mio me hubiera dado quizás gloria, pero el otro con un poco de práctica, me aseguraba el pan de cada dia. El director tenia razon: para todas las cosas no hay más que empezar. Yo hice lo que los demás: abrí un taller de folletines á precio fijo, y comencé á refundir para mi estreno la historia de Genoveva de Brabante y del feroz Golo. Esta novedad obtuvo un éxito lagrimoso y una cosecha de elogios. Entonces me decidí á tratar la muerte de Mr. de La Paliza; la empresa era algo atrevida.

»Sí, señor, continuó Jerónimo; me hallaba en el camino de la fortuna, y á la manera de los grandes hombres de la época, iba yo á labrar moneda con mi imaginación. Si lograba mantenerme en boga algunos meses más podía pretender precios fabulosos por mi mercancía, pedir un franco, dos por cada línea; y hastatres, como el más estirado. En aquellos momentos no hubiera yo enajenado mis obras completas por un millon. Asaltábanme increíbles tentaciones. Con mis futuras ganancias me proponia comprar casas de campo, construir palacios, aturdir á la Europa con el ruido de mis viajes, tener un pié de terre-

112

presion de mis primeras poesías. Yo había cambiado de musa: mi oído se había hecho más sensible al sonido del oro que al del estilo. Contaba al escribir, mis ideas se inclinaban, á pesar mio, á la regla de sumar, y la fábula más interesante me parecia inseparable de una cantidad remuneratoria. ¡Oh, triste don es, caballero, el de convertir en oro todo cuanto se toca! Por más que se haga, no escapa uno del destino de Midas. La parte delicada, superioridad del talento, se anonda desde luego, y no tarda en acontercer lo mismo con las partes más vulgares. El espíritu no conserva su potencia sino cuando se observa y se contiene á sí mismo: las obras acabadas son como las esencias preciosas: no se las compone sino con infinitos cuidados, y separando del seno de elementos groseros todas las partes puras y sutiles que contienen.

«En el trabajo casi mecánico á que me había dedicado, lo esencial era ir á prisa: por lo cual hice á Malvina mi colaboradora. No os riais, caballero: Malvina tiene parte en más de una novela que ha tenido salida y que acaso habreis aplaudido vos mismo. La encargué de escudriñar las novelas olvidadas de los autores antiguos, y ella sacaba de allí bosquejos que arreglaba á su